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La madrugada del 27 de septiembre de 
2022 quedará en la memoria de los pina-
reños como uno de los días más deses-
perantes y tristes de sus vidas: por casi 
siete horas vivieron la zozobra de lo que 
pudiera dejar uno de los huracanes más 
poderosos que atravesara la provincia.

Con el “inocente” nombre de Ian fue 
capaz de derribar casas, árboles, tendi-
dos eléctricos y telefónicos; pero, sobre 
todo… sueños. A su paso se percibió 
desolación, desesperanza y lágrimas… 
muchas lágrimas.

Que suerte que los pinareños tenemos 
esa fuerza inimaginable que nos hace 
acompañarnos en el dolor, que nos da 
capacidad de organizarnos para recons-
truirnos desde los cimientos y para su-
birnos al bote salvavidas que nos lleva a 
tierra firme donde nos espera el trabajo, 
mucho trabajo.

Y así fue, porque siempre tenemos claro 
que del optimismo y la fuerza que le pon-
gamos a cada una de las cosas con las 
que soñamos, es lo que permite hacerlas 
realidad. Fue entonces que aparecieron 
las manos solidarias de otros sitios para, 
juntas a las de los que habitamos la parte 
más occidental de la Isla, levantar paredes 
y techos para que los niños fueran a la es-
cuela, improvisar hogares provisionales o 
sólidos para quienes perdieron el suyo, e 
ir sustituyendo las redes que dan la luz y 
llevan el sonido a través de los teléfonos.

Se sigue trabajando para recuperar 
todo lo que queda (que es mucho, lo 

 “Ian: remembranzas que nos 
marcarán para siempre”

Por: Elizabeth Rodríguez Peguero

sabemos), pero justamente en estos mo-
mentos es cuando mayor debe ser nues-
tra esperanza, porque estamos vivos y 
ningún huracán podrá quitarnos el mayor 
tesoro: nuestros sueños. 

Tarde o temprano las nubes grises se 
irán; será entonces cuando Ian solo sea 
un mal recuerdo, cuando cubiertas más 
confortables reluzcan en la ciudad y en los 
pueblos, cuando todo sea más bonito… 
cuando vuelva la sonrisa de “lado a lado”.

Confío en mi Pinar, en su gente, en esa 
gente que hoy (luego de un año) aún está 
turbada, pero que no pierde el ímpetu, 

porque está segura que no existen atajos 
para llegar a los lugares que vale la pena; 
porque está segura que a veces después 
de un duro golpe, solo nos queda el con-
suelo de pensar que la vida tiene un plan 
secreto, aunque nosotros no podamos 
entenderlo.

Cuando todo pase, y llegue el sosiego y 
los colores del arcoíris, no hay dudas que 
recordaremos esos momentos desgarra-
dores que nos harán saltar una que otra 
lágrima, pero también nos aferraremos a 
las cosas buenas, a aquellas remembran-
zas que nos marcarán para siempre.

El próximo domingo 24 de septiembre, 
los Comités de Defensa de la Revolución 
(CDR)  en Pinar del Río convocan a todos 
los pinareños a participar en un trabajo 
voluntario para limpiar y embellecer los 
barrios, como parte de la celebración del 
aniversario 63 de la organización. 

Yoel Valdés Miranda, coordinador pro-
vincial de los CDR, informó que el día 27 
de septiembre, en la víspera del 28, en las 
más de 7 690 organizaciones de base de 
Vueltabajo está prevista la realización de 
actividades culturales y recreativas, en las 
que primará la iniciativa y creatividad de los 
vecinos.

Precisó que recientemente condecoraron 
a 13 cederistas con la distinción 28 de Sep-
tiembre y 11  recibieron la medalla por la 
Defensa de la Patria y la Unidad del Barrio.

También dijo que próximamente entre-

Listos pinareños 
para celebrar 
cumpleaños 
de los CDR

garán el Premio del Barrio al centro mixto 
Rafael Morales y al Inder, en San Juan y 
Martínez.

Informó que en la emulación resultaron 
Vanguardia Nacional los municipios de Man-
tua y Consolación del Sur, este último fue la 
sede del acto provincial por la efeméride. 

Yosandra Prieto Sánchez, secretaria de 
Organización, explicó que en  las donacio-
nes de sangre Pinar del Río está a más del 
82 por ciento, y hasta el cierre de agosto 
habían aportado  aproximadamente 7 180; 
tarea en la que se destacan los municipios 
de Consolación del Sur, Pinar del Río, Vi-
ñales, Minas de Matahambre, Guane y San 
Luis. Mientras que Sandino, San Juan y 
Martínez y Los Palacios marchan en la re-
taguardia.

En este sentido, destaca el fortalecimien-
to de las relaciones de los CDR con Salud, 
pues en esta actividad se reconoce la labor 

de los consultorios del médico y la enfer-
mera de la familia y del Banco de Sangre.

La  provincia exhibe muy buenos resul-
tados en la integración a la organización y 
en las finanzas; además, según nos explicó 
Emilio Crespo Urquiaga, secretario de Vigi-
lancia y Prevención, de enero a la fecha el 
territorio contabiliza 347 delitos en la co-
munidad, con un crecimiento de 104, con 
respecto a igual periodo del año pasado.

En el municipio de Pinar del Río, por 
ejemplo, se ejecutaron 141 delitos, con 
un crecimiento de 13; en Los Palacios se 
reportan 34; en Consolación del Sur, 50, 
este territorio tuvo 35 más con respecto a 
la etapa anterior.

Entre los temas fundamentales que tra-
taron en las asambleas X Congreso en los 
CDR, zonas, municipios y  en la provincia 
destacaron la política de cuadros; la vigi-
lancia popular revolucionaria; el trabajo 
con los niños, jóvenes y adolescentes; la 
atención a los vulnerables; la lucha contra 
el delito y las ilegalidades y la labor en las 
redes sociales.

Los secretariados  se fortalecieron  con 
cerca de 20 590 dirigentes de base que 
fueron renovados, de ellos más del 54 por 
ciento son mujeres y alrededor del 41, jó-
venes.

La delegación de Pinar del Río al X Con-
greso de los CDR, el cual se desarrollará 
del 26 al 28 de septiembre en el Palacio de 
las Convenciones, en La Habana, está com-
puesta por 31 delegados y cinco invitados.

Ana María Sabat González
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Combatiente fallecido
El combatiente de la lucha clandestina, José Antonio Castellanos Rivero, falleció el dos de 

agosto de 2023 a la edad de 83 años, natural de Holguín. 
A los 13 años su familia se trasladó a Pinar del Río. En 1954 ingresó en el Instituto, tiempo 

durante el cual participó de forma activa en huelgas y manifestaciones estudiantiles. 
En el Movimiento 26 de Julio ingresó en 1956 y realizó acciones riesgosas contra los cuer-

pos represivos de la tiranía batistiana como distribución de propaganda, venta de bonos para 
recaudar fondos y la captación de nuevos miembros. Por encargo del Movimiento atendió el 
Frente Estudiantil en la Enseñanza Secundaria. Por su accionar activo fue perseguido constan-

Un total de 700 implan-
tes anticonceptivos fueron 
donados por las Naciones 
Unidas en 2023 a Pinar del 
Río, a raíz de los daños del 
huracán Ian, el cual perjudi-
có al territorio hace ya un 
año. 

La Consulta de Planifica-
ción Familiar en Vueltabajo 
se benefició con este dona-
tivo, la cual, para poner los 
implantes, dio prioridad a 
las adolescentes que lo ne-
cesitaban y, que a su vez, 
fueron damnificadas por 
el evento meteorológico, 
así lo dio a conocer Lázara 
Medina Martínez, respon-
sable de este programa en 
el municipio cabecera.  

El Fondo de Población 
de las Naciones Unidas 
(UNFPA) también facilitó 
inyectables hormonales, 
tabletas anticonceptivas 
y tabletas de emergencia 
que, para su distribución, 
igual se tuvo en cuenta el 
mismo proceder que para 

En Pinar, al igual que en 
el resto del país, la Direc-
ción Provincial de Justicia 
desarrolla desde hace al-
gunos años una estrategia 
de transformación digital 
de los servicios jurídicos.

Lo anterior lo informó 
la licenciada Katiuska 
Gandul Jaime, directora 
provincial, quien además 
destacó el avance en la in-
corporación de las nuevas 
formas de pago electróni-
co por las pasarelas Trans-
fermóvil y Enzona.

La especialista agregó 
que como parte del pro-
ceso de bancarización, 
los servicios que se brin-
dan en la provincia, rela-
cionados con el  Registro 
de la Propiedad, Notaría 
y Registro Mercantil se 
comenzarán a cobrar, de 
manera gradual, a partir 
del primero de octubre a 

Donan implantes anticonceptivos

La atención a los adolescentes es priorizada en esta 
consulta, se atienden a todo los que lleguen, indepen-
dientemente de que tengan o no un turno médico

los implantes.
De más está mencio-

nar que a raíz del recru-
decimiento del bloqueo, 
nuestro país trabaja con 
cantidades simbólicas de 
medicamentos, entre ellos, 
los anticonceptivos, los 
cuales están en falta casi 
en su totalidad desde la 
red de farmacias comunita-

rias, situación que domina 
a ciencia cierta la pobla-
ción pinareña.  

En caso de existir hoy la 
comercialización de este 
cuadro básico, cada con-
sultorio del médico y la en-
fermera de la familia tienen 
dominio de cuáles son los 
medicamentos físicos que 
se expenden a la población 

Inicia bancarización 
de los servicios jurídicos

de forma liberada. 
A partir de la necesidad 

de anticonceptivos que 
posee la propia Consulta 
de Planificación Familiar, la 
especialista dijo que está 
la coordinación desde la 
Dirección Provincial de Sa-
lud para que los mismos 
le sean asignados, y así 
tratar a los pacientes más 
vulnerables que llegan a la 
consulta.  

Recientemente, Biocuba-
farma dio a conocer que 
tenían disponibilidad de 
materia prima en el país 
para continuar la produc-
ción de Estracip, Trienor, 
Etinor, entre otras varian-
tes anticonceptivas, tan 
demandadas hoy en día 
y, que sin duda, aligeran 
las preocupaciones, sobre 
todo en las mujeres en 
edad fértil, y así garantizan 
una planificación adecuada 
de su futuro.

Daima Cardoso Valdés
Heidy Pérez Barrera

través de códigos QR, tan-
to por Enzona como por 
Transfermovil. 

En  estos momentos el 
organismo se encuentra 
en el periodo de capaci-
tación a los especialistas 
y de pruebas necesarias 
para garantizar la calidad 
de la labor una vez que 
comience con el pago por 
esa modalidad.

Los Códigos QR estarán 
visibles en las unidades 
que prestan estos servi-
cios.

Gandul Jaime explicó 
que ello responde  al cum-
plimiento de la  Resolución 
111 del Ministro Presiden-
te del Banco Central de 
Cuba, y significa mayor 
seguridad y menos riesgo 
de contar con efectivo en 
las unidades.

temente por la Policía y el Servicio de Inteligencia Militar. En octubre de 1958 fue detenido y 
llevado al cuartel de San Cristóbal donde fue torturado varias veces sin confesar una palabra 
que perjudicara a sus compañeros de lucha. 

El triunfo de la Revolución lo sorprendió en la cárcel de Pinar del Río. Se incorporó al Ejér-
cito Rebelde y participó en la consolidación del poder revolucionario y en la Campaña de Al-
fabetización. Estuvo movilizado durante la invasión por Playa Girón, la Crisis de Octubre y en 
otras situaciones especiales. Fue fundador del PCC, de las MNR, de los CDR y de la ACRC. 

Por los servicios prestados a la Patri fue condecorado con las medallas de la Lucha Clan-
destina; de Alfabetización; de la Lucha Contra Bandidos; las conmemorativas 20, 30, 40, 50 
y 60 aniversarios de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

El Pleno del Comité Munici-
pal del PCC en Los Palacios, 
a propuesta de la comisión 
de Cuadros del Comité Cen-
tral del Partido, aprobó la 
liberación de su responsabi-
lidad de primera secretaría a 
la compañera Aliuska Pérez 
Carballo, y  en su lugar eligió 
a Yohanys Ramos Pérez.

Yohanys, de 43 años de 
edad, es licenciada en Co-
municación Social, posee 
experiencia en dirección po-
lítica. Se desempeñó en dife-
rentes cargos en la Unión de 
Jóvenes Comunistas, entre 

Movimiento de cuadros ellos, integrante del Buró 
Municipal para atender la acti-
vidad política ideológica. 

En el Partido ha transitado 
desde la base, siendo cuadro 
profesional durante más de 
12 años, periodo en el que ha 
cumplido las responsabilida-
des de funcionaria e integran-
te del Buró para la atención a 
la actividad agroalimentaria 
en el municipio palaceño. 
Como parte de su prepara-
ción ha cursado estudios en 
el sistema de escuelas del 
Partido e igualmente ha parti-
cipado en entrenamientos en 
el Comité Central.

Presidido por Yamilé Ra-

mos Cordero, integrante del 
Comité Central del Partido y 
primera secretaria en la pro-
vincia, el Pleno reconoció la 
labor desempeñada por la 
compañera Aliuska Pérez Car-
ballo al frente de la organiza-
ción partidista en el territorio. 

Posteriormente, el Pleno 
del Comité Provincial del 
Partido en Pinar del Río, 
eligió a la compañera Alius-
ka Pérez Carballo como 
integrante del Buró para 
atender la actividad de los 
servicios, responsabilidad 
que desempeñaba el com-
pañero Eumelín González 
Sánchez, hasta mayo de 

este año, que fue elegido 
Gobernador en Vueltabajo.

Aliuska, de 44 años de 
edad, es licenciada en 
Educación Primaria. En  el 
municipio de Los Palacios 
cumplió diversas respon-
sabilidades: en la Unión de 
Jóvenes Comunistas como 
funcionaria, integrante de su 
Buró y primera secretaria; 
y en el Partido también se 
desempeñó como funciona-
ria, integrante del Buró para 
atender la actividad agroali-
mentaria primero y después 
la política ideológica, hasta 
ser promovida a primera se-
cretaria, en enero de 2020, 
tarea que desarrolló hasta la 
actualidad.Aliuska Pérez CarballoYohanys Ramos Pérez

Recordar que vas a morir, es la mejor manera que 
conozco para no pensar que tienes algo que perder. 
Ya estás desnudo. No hay ninguna razón para no 
seguir a tu corazón 

                                                    Steve Jobs

DE LA RED. Si vivieras... Si lavas los platos en la noche 
tendrás más tiempo en la mañana para preparar el desa-
yuno. Si dejas la lavadora puesta mientras doblas la ropa 
que ya está seca tendrás más tiempo para después ten-
der la cama. Si compras la comida en lugar de prepararla 
tendrás más tiempo para barrer y trapear esa mañana.

Pero si observas bien te darás cuenta que no importa 
cuánto tiempo ahorres, porque la limpieza y los cuidados 
son un ciclo eterno que nunca termina, y cuando llega la 

noche y estás en tu cama, en silencio, porque todos duer-
men, y la casa ya está limpia y los trastes también, el piso 
brillante y la ropa doblada, ahí, mirando al techo que no se 
ve claramente por la oscuridad, te preguntas ¿por qué no 
hubo más tiempo para ti?

El libro está en el librero, con el separador en la hoja 20 
desde hace seis meses; la serie no ha pasado del primer 
capítulo; la llamada a tu amiga la harás, tal vez mañana, y 
así, el tiempo de cuidados y limpieza se percibe como algo 
voraz y veloz que nunca acaba, pero el tiempo para ti se 
congela y va siempre lento, tan lento que se vuelven meses 
y después años.  Y al final sabremos que el pelo siempre se 
vuelve blanco, la piel se arruga y los libros quedan intactos, 
las canciones detenidas, pero eso sí, la casa siempre limpia 
y los niños bañados.

ESTAS SON 10 de las escritoras más influyentes de la 
historia. Emilia Pardo Bazán (1851 -1921). Considerada 
como la mejor novelista española del siglo XIX y como una 
de las escritoras más relevantes de nuestra historia, Emilia 
Pardo Bazán dedicó su vida a la narrativa, al ensayo, al cuen-
to, a la poesía, a la dramaturgia, e incluso, al periodismo. 

Nació en Coruña y siempre marcó sus raíces en sus es-
critos, con obras tan populares como Los pazos de Ulloa 
o La madre naturaleza. Su pensamiento reflejó los desa-
fíos de la sociedad en la que vivía y puso de manifiesto la 
capacidad e independencia de la mujer para ocupar los 
mismos puestos en la esfera social, económica y política 
que los hombres. Virginia Woolf (1882 – 1941). La es-
critora británica es considerada como una de las figuras 
más importantes del modernismo literario del siglo XX. 
Nació en Londres el 25 de enero y utilizó la técnica na-
rrativa del monólogo interior y la experimentación con la 
estructura espacial y temporal para crear sus magníficas 
obras. Estas fueron solo algunas de las aportaciones que 
hizo al mundo de la literatura, con escritos tan destacados 
como La señora Dalloway (1925), Al faro (1927), Orlando: 
una biografía (1928). Woolf fue referente en el mundo del 
feminismo y de la incorporación de la mujer en las artes. 
Famosa es la cita que formuló en el ensayo de Una habita-
ción propia (1929) en torno a la independencia económica 
y personal: "Una mujer debe tener dinero y una habitación 
propia si va a escribir ficción". 
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El escenario, una fiesta familiar. Hay 
música para adultos, baile, bebidas; sin 
embargo, por un momento el centro lo 
constituye la niña de cuatro años.

Va vestida con una minifalda, sandalitas 
de tacón, blusa corta, y ella toda arregla-
da, una perfecta imitación a una joven 
sexy. 

Como decía por un momento, fue el 
"plato fuerte" de la celebración, con un 
contorno provocativo y pasos de bailes 
muy bien incorporados ya para la edad 
que tiene.

¡Menea Fátima! ¡Coge bien el ritmo! ¡Mira 
que si el novio te ve...! Le dicían sus fami-
liares. Todo parecía una gracia, algo gran-
de y bueno; mientras la pequeña disfruta-
ba de su momentico de "gloria" y "fama".

Cuánto daño le hacen a esa niña, y lo 
peor, si usted ahora lector se pone a pen-
sar, se acordará de muchos ejemplos pa-
recidos o relacionados con el tema de la 
hipersexualidad, que de una forma u otra 
provocamos en nuestros infantes. 

Tanto, que hace poco visité una activi-
dad en una escuela de Primaria, niños de 
primer grado, y durante el “espectáculo 
cultural”, las niñas se convirtieron en di-
minutas bailarinas, con ropas y música 
para adultos. 

Los niños, niños son

En consulta  por internet al trabajo In-
fancia amenazada: Guerra cultural y ero-
tización temprana, de los autores Livania 
Fuentes Moreno y Roilán Rodríguez Bar-
bán, ellos plantean bien claro cómo los 
padres ayudan o son propensos a ade-
lantar los comportamientos y actitudes 
sexuales a edades tempranas.

"Los actos que suelen simplificarse 
como ocurrencias de los pequeños o 
imitaciones sin consecuencias, las repro-
ducciones de los/las menores a partir de 
patrones observados y el constante con-
tacto con imágenes hipersexualizadas, 
esconden tras de sí un fenómeno con no 

pocos riesgos, considerado por varios 
expertos como maltrato hacia las niñas y 
los niños. Es nombrado erotización tem-
prana o hipersexualización".

Luego de la aclaración, es bueno en-
fatizar en que bastante tienen los infan-
tes de estos tiempos con las campañas 
brutales de comunicación, que los llevan 
a asimilar cada día una buena cantidad 
de contenidos no acordes para su edad, 
para que también en el entorno familiar 
favorezcamos de forma negativa en ese 
sentido.

Si ustedes se fijan, hasta los grandes 
fabricantes y comerciantes de ropas y 
zapatos colaboran en ese sentido de for-
ma nefasta. Hoy son escasos los mode-
los que se piensan para niños, y no para 
adultos de baja estatura.

Las niñas de todos los tiempos, la gran 
mayoría, han querido imitar a sus ma-
dres, y sin ser psicóloga, puedo asegu-
rar que es un proceso normal, así como 
los varones a los padres, pero todo a su 

tiempo, digo yo, y usted, amigo lector, 
puede discrepar, pero…

Los estudiosos del tema expresan que 
la erotización infantil puede desencade-
nar riesgos como la depresión y la baja 
autonomía personal, y otros también 
serios, y aconsejan en su investigación 
dejar a los niños crecer y desarrollarse 
sin violentar etapas y exponerlos innece-
sariamente a una sexualidad que a corto 
o mediano plazo le va a ser nociva.

Cualquiera piensa que el tema es banal, 
y que los ejemplos puestos, que de he-
cho no son aislados y se estilan bastante 
en este mundo “moderno”, son superfi-
ciales y carentes de importancia.

Pero si analizamos el concepto de la 
hipersexualización, este explica muy bien 
que les podemos hacer daño a los peque-
ños con actitudes, expresiones, tenden-
cias, posturas y hasta con códigos de 
vestimenta. Los infantes no son adultos 
bajitos, ellos tienen derecho a un mundo 
que no traspase su inocencia.

Necesitan disfrutar de la amistad, de 
los juegos, la ropa adecuada para su 
edad, la música y  juguetes idóneos; sin 
pretender desde los primeros años de 
vida hipnotizar con su cuerpo, o darle un 
matiz erótico a actividades cotidianas.

Uno cierra los ojos y parece que fue 
ayer. La madrugada del 27 de septiem-
bre pasado será difícil de borrar, no 
solo para los pinareños sino para Cuba 
entera, que vigilaba recelosa a su oc-
cidente.

Con vientos máximos sostenidos de 
205 kilómetros por hora, Ian era un hu-
racán de gran intensidad categoría tres 
en la escala Saffir-Simpson, a cuatro 
kilómetros por hora de alcanzar la ca-
tegoría cuatro.

Toda su furia la descargó en la tierra 
vueltabajera. Sobre las 4:40 a.m., Ian 
entró por un punto entre La Coloma y 
La Salina, redujo su velocidad de trasla-
ción y no abandonó el territorio nacional 
hasta pasadas las nueve de la mañana, 
muy cerca de Puerto Esperanza.

A un año de “Ian”
Horas tormentosas. No hay otra ma-

nera de describirlo. El amanecer no pa-
recía llegar, mas tras el ojo, justo con 
las primeras luces del día, la agonía, el 
viento, fue mayor.

Un panorama desolador en casi toda 
la provincia, sobre todo en los munici-
pios de Pinar del Río, San Juan y Mar-
tínez, San Luis y Consolación del Sur. 
Justamente los que integran el macizo 
tabacalero. 

Un total de 102 288 viviendas sufrie-
ron perjuicios, de las cuales 12 805 
fueron derrumbes totales, y aunque de 
la cifra total 46 110 ya tuvieron una so-
lución, solo 427 se corresponden con 
aquellas que quedaron completamente 
en el piso.

El proceso de recuperación de la 
provincia en la vivienda marcha, según 
datos ofrecidos por Yamilé Ramos Cor-
dero, primera secretaria del Partido, a 
un 45 por ciento.

Para quien vive en una facilidad tem-
poral desde entonces, o hace mucho 
más tiempo atrás, porque son parte de 
las otras 6 000 viviendas que quedaban 
pendientes de los ciclones de la prime-
ra década del 2000, estas cifras no 
son halagüeñas. 

Tampoco entenderá esa persona de 
planes, de asignación de recursos, de 

listas o de balance nacional. Llega el 
momento en el que no se entiende otra 
cosa que “mi problema no se ha resuel-
to, por el motivo que sea, por la razón 
que sea, mi casa no está hecha”. 

Y es doloroso, porque en esas condi-
ciones han llegado a sus 15 años varias 
jovencitas y a otros se les ha acabado 
la vida sin ver su techo nuevo.

Ninguna provincia ha tenido su fondo 
habitacional tan dañado como esta. Los 
eventos hidrometeorológicos ocurridos 
entre los años 2000 y 2008 dejaron un 
saldo de más de 160 000 daños, y al 
paso de “Ian” una parte importante es-
taban resueltos.

“Ian” simplemente vino “para ponerle 
la tapa al pomo”. El proceso de levan-
tamiento y cuantificación de los daños 
fue extenso, agotador. En algunos luga-
res se hizo mejor, en otros no tanto.

Alertaba la Primera Secretaria del 
Partido que, por las propias condicio-
nes del país, en el primer cuatrimestre 
del año apenas se recibieron recursos 
en Pinar del Río, y la producción local 
de materiales de la construcción tam-
bién ha tenido serias dificultades.

En estos momentos, a unos días del 
año del paso de “Ian”, se dispone de 
una cantidad superior de elementos de 
techo y otros recursos, aseguró, y se 
han buscado estrategias para que la 
distribución sea más rápida, más justa, 
lo que depende en gran medida, no de 
un jefe sino del barrio, del delegado, del 
Consejo Popular, de los propios vecinos.

Pero todos los esfuerzos no van diri-
gidos a la vivienda. Los niños necesita-
ban sus escuelas, los campesinos sus 
casas de tabaco, los comercios... y así, 
un sinfín de instalaciones que garanti-
zan el funcionamiento de la sociedad.

De las 477 escuelas dañadas, 355 
ya fueron recuperadas; 171 de las 319 
pertenecientes a Salud; 520 de las de 
Comercio; 97 de Cultura; 28 del Inder. 
Un total de 3 816 casas de cura natural 
se han construido, porque tampoco la 
economía se puede detener.

En este análisis breve de lo que se ha 
hecho tras “Ian” hay que resaltar las vi-
viendas de sus trabajadores que los or-
ganismos han asumido, las de los taba-
caleros que el grupo Tabacuba apoyará 
con recursos y financiamiento y las de 
comunidades como El Sitio, levantadas 
casi desde cero con el sistema de la 
Agricultura.

Otros no han corrido igual suerte y 
permanecen a la espera de una solu-
ción completa o simplemente de la lle-
gada de determinados materiales que 
les falta para completar la reparación 
de su hogar.

La recuperación en Pinar debe ser 
integral, porque solo así verán sus ciu-
dadanos atisbos de esperanza. Este 
pueblo del occidente sabe de ciclones, 
de levantarse, de mirar las estrellas, de 
tener fe, confianza, de trabajar cuando 
más complejas están las cosas, y a un 
año de “Ian” vuelve la mirada expectan-
te, ansiosa, resiliente.

Con la muerte de Bartolo López, el padre del 
gran Mijaín López Núñez, se va una parte impor-
tante de la familia. Un protector de todos, un gua-
jiro natural, de hablar pausado y de confianza en 
los suyos, amante de su gente, de su Herradura, 
de su Isla brava y guerrera, y enamorado eterno 
de su  Leonor. 

Bartolo dejó  en la mañana de este miércoles un 
vacío grande en sus hijos, nietos y esposa. Más 
de 50 años de matrimonio. Su risa contagiosa, la 
familiaridad de siempre en cada visita, todo eso 

Adiós al viejo del monarca
Por: Osbel Benitez Polo

se esfumó de un golpe al corazón.
Corazón  que resistió fuerte la presión de cada 

combate de su hijo, ese que estuvo siempre al 
servicio de Cuba. Bartolo ha muerto, y siento un 
dolor como si fuera un familiar, no les miento ni 
exagero.

Duele mucho, imagino la angustia de sus fami-
liares más allegados. Descansa en paz Bartolo, 
hombre de principios infranqueables. A Mijaín, Mi-
chel y al resto de la familia, Guerrillero les expre-
sa las más sentidas condolencias.
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Con un plan diario de 3 500 
piezas y el compromiso de cerrar 
el mes de diciembre con más de 
300 000, la Empresa Agrofores-
tal Macurijes garantiza más del 
70 por ciento de la madera rolliza 
que se utiliza en la construcción 
de casas de cura en Pinar del Río.

Si en una primera etapa la ac-
tividad de cortar madera tuvo 
dificultades debido a limitacio-
nes provocadas por el déficit de 
combustible y la falta de partes y 
piezas para los equipos, el pano-
rama hoy tiene un matiz diferente 
a partir de encadenamientos con 
el grupo empresarial Tabacuba.

“Luego del paso de “Ian” nos 
dieron la tarea de desarrollar un 
grupo de acciones en función de 
la recuperación de la provincia 
en dos aristas fundamentales en 
cuanto al tema de la vivienda, pri-
mero con la confección de más 
de 300 módulos, y luego la ela-
boración de viguetas y riostras”, 
explicó Jorge Luis Torres Roque, 
director de la Empresa.

Con el fin de contribuir a la re-
cuperación del fondo habitacional 
tienen un plan semanal de 1 700 
viguetas y más de 1 600 riostras 
con destino a los municipios más 
occidentales de la provincia.

“Otra de las tareas es la recu-
peración de las casas de curar 

Sin descanso en el corazón 

 *A casi un año del paso del huracán Ian por Pinar del Río, los trabajadores agroforestales y tabacaleros no encuentran días de descanso. El 
empeño es recuperar la infraestructura que garantiza el éxito de las campañas de tabaco en la provincia

 Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

tabaco. De las más de 12 000 
perjudicadas, en una primera eta-
pa se construyeron alrededor de 
6 000. Estamos ahora en una se-
gunda etapa y para ello nos enca-
denamos con Tabacuba, a partir 
de la situación de los forestales y 
de las necesidades que tiene el 
grupo.

“Esto nos ha posibilitado avan-
zar, pues se han adquirido partes 
y piezas de motosierra, y tam-
bién hemos recibido algunas que, 
aunque no cumplen todas las ex-
pectativas, garantizan el volumen 
de producción que nos exigen”, 
agregó.

“Macurijes” abarca los munici-
pios de Guane y Mantua, y cuen-
tan con un total de 11 frentes 
para extraer la madera necesaria 
para los diferentes programas y 
compromisos que incluyen en su 
objeto social.

LA BRIGADA DE LOS “HER-
MANOS IZNAGA”

Loma de Cabeza es uno de los 
cinco frentes de la Agroforestal 
Macurijes en Guane para cortar 
madera. Para llegar hasta allí hay 
que adentrarse 17 kilómetros en 
los pinares y recorrer caminos 
nada amigables para quienes 
deben transportar, diariamente, 
troncos de diversos tamaños y 
grosor.

Hace varias semanas que una 
brigada de Tenería y Punta de la 
Sierra se trasladó a esa zona que 
alberga pinares que tienen entre 
10 y 14 años.

Los 65 hombres están dividi-
dos en tres grupos que lideran 
Israel y Dagoberto Hernández 
Ramos, y aunque el hijo de este 
último se sumó al frente de uno 
de los grupos, los llaman cariño-
samente Tomás y Lorencito Izna-
ga, como los legendarios perso-
najes de las famosas aventuras 
cubanas.

Otros les llaman “el contingen-
te”, o la brigada de “Los Maceo”, 
aunque le hacen honor a cual-
quiera de estos nombres.

“Hacen de todo: lo mismo es-
tiban, que ‘repilan’ o ‘bueyean’, 
y en el caso de los operadores 
de motosierra pueden cortar en-
tre 300 y 500 piezas diarias, en 
dependencia de la densidad del 
bosque”, dice uno de los “Izna-
ga”.

La producción de madera rolli-
za es actualmente la actividad de 
mejor salario en la forestal. Gra-
cias a un nuevo sistema de pago 
pueden llegar hasta 22 000 pe-
sos al mes. Pero solo si se ve de 
cerca el sacrificio de esos hom-
bres, cualquier remuneración pa-
rece poca.

“Para poder tener la madera 
en el acopiadero se desarrollan 
diferentes actividades. Primero 
Ordenación Forestal identifica el 
área donde exista un volumen 
significativo de madera. Luego 
se interviene el bosque, se hace 
una chapea, y después comienza 
a cortar el operador de la moto-
sierra con su ayudante.

“Es entonces el turno del bo-
yero, de él depende todo, sin su 
trabajo no podemos acopiar la 
madera para clasificarla, lo que 
se hace en dependencia de la 
vitola. En el caso de la madera 
rolliza que se usa para las casas 
de tabaco van acopiando llaves, 
soleras, varas, ligazón... Luego 
se carga por los estibadores ha-
cia el camión, de manera manual, 
y se lleva a la venta”, detalla Julio 
Rojas, director adjunto de la Em-
presa.

Con siete yuntas de buey tra-
bajan en la brigada. Al principio 
eran tres y se han ido sumando 
otros. Ellos pernoctan en Loma 
de Cabeza en una casa rústica 
que próximamente debe some-
terse a mejoras constructivas y 
de confort.

“El trabajo que hacen los bue-
yes no lo puede hacer la maqui-
naria, porque es muy difícil que 
un tractor pueda llegar hasta aquí 
entre tantos troncos cortados. 
Les garantizamos el pasto de los 
animales cada dos días y a ellos 
le pondremos una planta para que 
tengan corriente y puedan tener 
mejores condiciones”, destaca 
Rolando Puertos Díaz, director de 
la UEB Los Ocujes de Guane.

En la clasificación de madera 
encontramos a Osniel Martínez 
y Yamisel Canales. A las tres de 
la mañana se levantan cada día 
para llegar, desde Punta de la 
Sierra, a Loma de Cabeza.

“Ya cuando salimos de aquí y 
llegamos a la casa no hay cintura 
que aguante. A veces trabajamos 
hasta los domingos, aquí no hay 
descanso”, refiere Osniel.

Justo al lado del camión donde 
otros dos obreros cargan, una a 
una, las piezas, vemos a Rafael 
Llanes Díaz. Él y Luis Javier Ma-
chado Triana llegaron desde Villa 
Clara hace poco más de una se-
mana.

Son celosos con sus equipos, 

pues, aunque no son de calidad 
óptima, saben que una maniobra 
mal hecha puede inhabilitarlos 
para el trabajo.

“Aquí debemos estar hasta 
diciembre. Cuando pasó el hura-
cán, hace casi un año, vinimos 
también a ayudar en la recupera-
ción. Ahora volvemos y lo hare-
mos cuantas veces haga falta”, 
asegura Llanes Díaz.

Alrededor de 110 piezas carga 
Juan Alberto Hernández Ramírez 
en su camión. Él es uno de los 
choferes de Transporte Agrope-
cuario que recorren cada día los 
sinuosos terraplenes hasta el car-
gadero.

Su carga va esta vez con des-
tino a San Luis. La distancia es 
significativa, mucho más con el 
estado de los caminos y la carga 
que lleva. Es una jornada dura la 
de cada día.

“A las cinco de la mañana salgo 
todos los días. A veces cuando 
llego ya tengo otros camiones 
delante, porque hay días de ma-
ratón que llegan a cargarse hasta 
11. Cargo en dependencia del 
grosor de las piezas, pero afor-
tunadamente nos han priorizado 
con baterías y gomas. Desde 
que pasó “Ian”, ha sido muy duro 
el trabajo, esto no afloja”, señala.

CUIDAR LA SOSTENIBILI-
DAD DEL BOSQUE

Desde las siete de la mañana y 
hasta pasadas las dos de la 

Con 65 hombres divididos en tres grupos, la brigada de los “Her-
manos Iznaga” tiene madera disponible para tres meses de trabajo 
en Loma de Cabeza

Cerca de 500 piezas cortan diariamente los dos operadores de 
motosierra que desde Villa Clara vinieron a apoyar la tarea

En San Juan y Martínez muchas de las casas destinadas al tabaco tapado ya están concluidas
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del bosque

tarde el ajetreo en el bosque 
no cesa, pero tampoco descui-
dan la sostenibilidad de los pi-
nares.

Resalta el director adjunto 
que en la ordenación forestal se 
planifican al año las hectáreas 
que se van a explotar. 

“Con el paso de “Ian” se so-
licitaron 400 más para poder 
cumplir con los compromisos 
requeridos y enfrentar la recu-
peración. Este año tenemos 
planificados más de 700 hec-
táreas de fomento de bosques, 
dentro de ellas 502 de replan-
tación, que incluye la refores-
tación de estas mismas áreas 
que estamos talando y 229 por 
regeneración natural”, añadió.

Tanto en Guane como en Man-
tua cuentan con los viveros que 
garantizan la postura que per-
mitirá repoblar las áreas que 
ahora son necesarias.

TRAS LA RUTA DE LA MA-
DERA

Desde los cargaderos de 
“Macurije” salen los camiones 
hacia distintos municipios de 
la provincia, especialmente los 
que forman parte del macizo 
tabacalero. Tras la ruta de esa 
madera llegamos a San Juan y 
Martínez, uno de los territorios 
de mayor producción tabaca-
lera y con más daño en su in-
fraestructura después de “Ian”.

Hasta la fecha, en San Juan 
se han recuperado 2 861 apo-
sentos y 689 casas de cura. 
En la CCS 26 de Julio, del con-
sejo popular Río Seco, muchas 
manos han llegado a apoyar la 

ardua tarea de levantar las es-
tructuras y hacerlas más resis-
tentes.

“Ya en esta cooperativa están 
hechas las contrataciones que 
amparan el pago de la madera 
a las empresas forestales. En el 
tapado hemos adelantado bas-
tante, y estamos seguros de 
que tendremos listas también 
las de tabaco de sol”, afirmó 
Yoel Barrera Hernández, presi-
dente de la CCS.

Juan Herario Rojas está al 
frente de una brigada de la Em-
presa Forestal de Camagüey 
que llegó a San Juan hace poco 
más de un mes.

“No pudimos traer las siete 
brigadas que queríamos, por-
que la guagua era muy peque-
ña. Allá tuvimos que dejar a los 
más veteranos, pues la verdad 
que en lo que nos trajeron pa-
recía un ‘sacapuntas’, en vez 
de una guagua. Queremos que 
venga más gente para apoyar la 
labor y avanzar más. Ahora te-
nemos una motosierra que nos 
ayuda a agilizar.

“Al principio tuvimos muchas 
limitaciones con el combustible 
y la llegada de la madera, pero 
se ha ido estabilizando. Vine 
para dejar a la gente ubicada, 
pero al ver a lo que nos enfren-
tábamos, me quedé. Y aquí es-
toy hace un mes, con una sola 
muda de ropa”, subraya.

La “26 de Julio” es una de las 
fuertes productoras de tabaco 
tapado en San Juan. Las 28 ca-
sas que debían construir para 
ese fin están listas, solo restan 

por concluir las correspondien-
tes al tabaco de sol.

En eso avanza una brigada 
de Minas de Matahambre que, 
integrada por solo cuatro hom-
bres, han terminado ya cuatro 
de estas estructuras y en los 
próximos días deben completar 
la quinta.

-¿Cuánto demora hacer una 
casa de tabaco?, preguntamos 
al líder de los mineros, Reynal-
do Pérez Pérez, quien se enor-
gullece de decir que desde los 
14 años aprendió a construir-
las.

“El tiempo para hacer una 
casa de tabaco depende de mu-
chas cosas. A veces se demo-
ra en llegar la madera, otras el 
combustible para transportarla, 
otras las planchas de cinc. En-
tonces lo que hacemos es apro-
vechar el tiempo y nos vamos 
moviendo para donde haya ma-
teria prima.

“En el caso de estas, que 
son de nuevo tipo, demoramos 
cerca de 16 días, sin parar. Es 
que llevan mucha madera, por-
que tienen dos portales. Le voy 
a decir una cosa, porque en 
la práctica ya lo he visto, para 
tumbar una de estas casas, el 
ciclón tiene que ‘darle leña’. Es-
tas tienen más apoyo, más tran-
que”, comenta este hombre de 
67 años.

En otras de las áreas de la 
CCS conversamos con Alfredo 
Izquierdo. Él, junto a su hijo y 
otro joven de la zona, decidie-
ron levantar una casa de tabaco 
de tres aposentos para garan-
tizar la calidad de su cosecha.

Con un serrote pican las pie-
zas que usan como llaves, so-
leras y horcones. Esperan que, 
si el tiempo acompaña y la Em-
presa los apoya, muy pronto 
tendrán el techo.

“Nunca antes había hecho una 
casa de tabaco. Mi hijo apren-
dió con otros campesinos, y 
todos los días hacíamos algo, y 
ya la hemos levantado. Hay que 
hacerla, es la única forma de 
‘escapar’”, dice.

Y si de trabajar se trata, allí 
encontramos a Martha Sánchez 
Díaz, una granmense que hace 
más de 40 años se aplatanó en 
Pinar del Río y no le teme a nin-
guna faena. Machete en mano 
pelaba los troncos que luego 
formarían parte de una de las 
casas de tabaco de San Juan.

“Trabajo en lo que sea, menos 
ensartar, porque me da miedo 
pincharme con una de esas 
agujas. Pero sé hacer cualquier 
cosa. Vengo de la Forestal de 
Niquero y llevo ya muchos años 
en esto. Vine un día a trabajar 
a Pinar del Río y me quedé”, 
cuenta.

Detrás de cada camión car-
gado de madera va la marca 
del sudor de muchos hombres 
que sortean los más disímiles 
obstáculos cada día. En cada 
pino que despojan de su cor-
teza para erigir un aposento va 
impregnada la huella de manos 
amigas que extrañan su tierra, 
pero que aquí dejan el extra.

A casi un año del paso de 
“Ian” por Pinar del Río, aún que-
da mucho por hacer, pero en al-
gunos lugares, allí donde no se 
ve, no se descansa.

La estiba a los camiones se hace de manera manual

El trabajo de las yuntas de bueyes es esencial para poder sacar la 
madera hasta los acopiaderos

Esta brigada de Minas de Matahambre logra terminar una casa 
de cura en 16 días

Algunos productores  decidieron ejecutar la obra con la ayuda de 
otros campesinos

Martha Sánchez Díaz pela la madera que luego se utiliza en la 
construcción 



6 VARIADOS Viernes - 22 de septiembre de 2023

A cargo de Dorelys Canivell Canal

El próximo lunes, todos los cu-
banos celebraremos un nuevo 
aniversario del natalicio de un gran 
hombre: Cintio Vitier, eminente na-
rrador, ensayista y crítico. Dueño 
de una poesía de las más aprecia-
das por las letras hispanas y de 
una prosa exquisita. Renovador de 
la novelística cubana y gran cono-
cedor de la obra martiana.

Se vinculó en sus inicios al des-
collante grupo de intelectuales de 
la revista Orígenes, junto con otros 
destacados nombres de la litera-
tura nacional como José Lezama 
Lima, Eliseo Diego y Fina García 
Marruz, su compañera en la vida.

Decir Cintio es decir virtud, bon-
dad e integridad. No conoció de 
dobleces de ninguna índole, y su 
personalidad se nos revela con 
una pureza y transparencia que 
sobresalen en su verbo con una 
pasmosa coherencia y serenidad. 
De su agudeza como investigador 
bastaría con señalar Lo cubano en 
la poesía, obra de necesaria con-
sulta a la hora de desentrañar y 
valorar con justeza y conocimiento 
de causa las más profundas raíces 
del hecho poético en el contexto 
patrio. Y, por supuesto, la plenitud 
y el desborde de su consustancial 
eticidad en el libro Ese sol del mun-
do moral.

Acerca de este texto habría mu-

 CINTIO VITIER: cubanía y talento
Por  máster Luis Pérez González, 
miembro de la Uneac

cho de qué hablar, pero solo apun-
taremos que se trata de un acer-
tado esbozo para una historia de 
lo ético en Cuba. Sus fuentes son 
las de un actuar marcado por los 
singulares procesos de la naciona-
lidad y nuestra idiosincrasia. 

Llevados de la mano del autor, 
recorremos tiempos forjadores y 
momentos ingratos: desde la co-
lonia y la seudorrepública hasta el 
periodo revolucionario, seguimos 
el paso del hombre cubano ha-
cia su propio perfil. El escritor se 
declara “un poeta sencillamente 
enamorado de su patria”, y ocurre 
en sus páginas como una conver-

sación amorosa, en familia, sobre 
aquellos jirones que guardaron en 
su memoria y definieron los linea-
mientos de su conducta. Es, en 
pocas palabras, un libro imprescin-
dible.

A continuación, me permitiré 
citar estas consideraciones que 
Cintio expresa en el prólogo del 
referido texto:

“…Cuando hablamos de una 
eticidad cubana, no nos referimos 
a ningún fenómeno aislado, exclu-
sivo y en ningún sentido excepcio-
nal, sino a la manera como los pro-
blemas morales del hombre se han 
presentado y afrontado, de hecho, 

en la historia intelectual y política 
de la nación, igual que pudiera ha-
blarse de una eticidad vietnamita, 
o francesa, o mexicana. Nuestro 
punto de partida es siempre la au-
toctonía como fundamento de la 
universalidad”.

Cualquier apretada síntesis que 
se construya sobre su inagotable 
quehacer no vacilaría en incluir 
la infatigable labor al frente de 
la edición crítica de las Obras 
Completas de José Martí en el 
Centro de Estudios Martianos, para 
el cual realizó, en colaboración con 
Fina y Emilio de Armas, la edición 
crítica de la Poesía Completa del 
Apóstol.

También presidió la Cátedra 
Latinoamericana y del Caribe de 
la Universidad de La Habana, 
en la que impulsó estudios 
fundamentales en torno a la 
creación artística del área, con 
significativos aportes dentro de la 
teoría literaria. Proverbial ha sido 
su paciente y minucioso trabajo 
como antologador, lo que reafirma 
su sapiencia y visión integradora 
de la producción estética de 
nuestro continente.

Asimismo, tendríamos que 
reconocer sus innegables dotes 
como traductor para aproximarnos 
a la concepción del hombre 
culto que la modernidad a veces 
empaña sin proponérselo siquiera. 
Fue distinguido con más de una 
veintena de premios y títulos 
honoríficos.

Si nos detenemos en su 
extensa obra poética podemos 
identificar una primera etapa 
próxima al magisterio de 

Juan Ramón Jiménez y el 
tránsito hacia otra inmersa 
en el universo apasionante de 
rescate de lo cubano implícito. 
Fue evolucionando hacia el 
tono conversacional, con fuerte 
acento cristiano en sus temas, 
que versan sobre la piedad, 
la pobreza, la solidaridad, la 
hermandad y la propia reflexión 
sobre la poesía.

Sus poemas La voz arrasadora, 
Examen del maniqueo, 
Compromiso y Torre de marfil, 
testimonian la trayectoria de un 
gran intelectual en medio del 
proceso revolucionario, y son, 
igualmente, algunas de las mejores 
páginas que alcanzó a escribir. Se 
recordará, además, como muy 
interesante su complejo poema El 
bosque de Birman.

Aunque hemos adoptado 
estructuralmente la linealidad en el 
abordaje de sus diferentes aristas 
o facetas, hay que conocer a 
Cintio de cuerpo entero. Esa tarea 
queda pendiente para muchos de 
la generación actual, pero sobre 
todo para las generaciones que 
vendrán. No podemos darnos el 
lujo de permitir que se olvide a un 
patriota en toda la extensión del 
término.

Quien fuera maestro en el aula 
y fuera de ella, quien brillara en el 
pódium como ilustre conferencista 
espera que sus discípulos lean y 
aprendan sus lecciones. Sirvan, pues, 
estas líneas como motivación para 
realizar serias investigaciones sobre 
la obra que, como valioso legado, 
nos ha dejado este titán de nuestras 
letras. Un cubano de pura cepa.

Farmacia no es solo un proyec-
to para las artes; es una escuela 
de pensamiento, artística y pe-
dagógica; también una escuela 
de amigos que entiende al arte 
como un proceso de sanación.

Por estos días imparte un ta-
ller de animación gracias a la 
colaboración del artista y profe-
sor Eduardo Elgueta Strange de 
la Universidad Pontificia Católica 
de Chile. 

La iniciativa responde a la es-
trategia pedagógica de este pro-
yecto, que ha aspirado siempre 
a tener un laboratorio de obras 
animadas. Además, abre sus 
puertas al público la muestra 
colectiva Mapri: ¿un museo del 
siglo 21?, específicamente con 
Estos muros saben del futuro, 
del propio artista chileno, una 
instalación que estará disponible 
hasta el 14 de noviembre.

La idea es parte del ciclo expo-
sitivo Mapri, Proyección 21 al cua-
drado, que festeja los 21 años del 
Museo de Arte de Pinar del Río.

Farmacia se apoya en la cola-
boración para existir y ampliar 
los conocimientos. En 2018 El-
gueta vino a exponer en el mu-
seo y quedó prendado de la idea 
de poder impartir los talleres, 
lo cual amplía el diapasón para 
los estudiantes que se podrían 
formar en el área de las anima-
ciones.

Juan Carlos Rodríguez, direc-
tor del Mapri y coordinador de 
Farmacia, dijo que la intención 

Farmacia abre sus puertas a la animación
es que más alumnos puedan for-
marse, con más profesores, in-
cluso de otras partes del mundo 
y terminar con un festival como 
parte del proyecto y de la estra-
tegia que se ha diseñado.

Las primeras sesiones de los 
talleres tuvieron lugar esta se-
mana y concluyen mañana. “Las 
temáticas giraron en torno a 
técnicas básicas de animación, 
para crear con lo que tengan 
acá. Para mí es fundamental que 
ellos puedan trabajar con un mó-
vil. Se da la teoría con la prácti-
ca, es un taller muy básico que 
he impartido a personas muy pe-
queñas, a adultos, con las me-
jores herramientas del mundo y 
también con las más sencillas, 
y siempre funcionan”, explicó el 
profesor.

“El segundo taller tiene que 
ver con la resolución de un pro-
yecto. Deben concluir con uno 
que desarrollarán poco a poco, 
nos saltamos la parte técnica 
y llegamos a este momento de 
posproducción, en el que nos 
hacemos las preguntas, ¿qué 
queremos mostrar? y ¿cómo?. 
La idea es que tengan un año de 
trabajo”.

Señaló Elgueta que para él re-
sulta muy importante un cambio 
de paradigma sobre cómo se ve 
la animación, no solo en Cuba 
sino en todos lados: “La anima-
ción no es solo para niños. La 
animación que se hace de forma 
contemporánea tiene un público 

que de niño vio animación, por 
tanto, no le molesta verla ahora, 
pero con temáticas mucho más 
complejas, que toman desde lo 
espiritual, lo psicológico y todos 
los problemas del día a día y lo 
que eso significa”.

Comentó que la animación 
en Latinoamérica es distinta y 
como tal se muestra, “en ella 
tengo la oportunidad de decir lo 
que quiero decir”. 

Al referirse a la animación en 
el país y su relación con el pro-
yecto Farmacia dijo: “Hay una 
intelectualidad en Cuba que es 
significativa, pero que ve con 
desdén a algunas formas de 
creación. Y Farmacia no tiene 
eso. Farmacia invita a todos y 
cree que todo puede entrar a las 

artes. No se puede anular.
“Farmacia pretende armar una 

identidad y amar esa identidad. 
Hace mucho con muy poco y eso 
es sorprendente. Por lo tanto, lo 
que ha permitido es construir es-
pacios con lo que se tiene. Ade-
más, es un espacio de apertura 
a las posibilidades. Ahora mismo 
en el museo hay chicos tatuando 
en un espacio concebido para el 
arte, por ejemplo”.

En el contexto Latinoamerica-
no se otorga a la animación un 
espacio esencial. “Es un medio 
muy amable y afectivo; es un me-
dio hermoso para posicionarnos 
como hemisferio Sur; Latinoamé-
rica ha sido más saqueada que 
las ganancias que ha obtenido, y 

a través de la animación se pue-
den decir muchas cosas que lle-
guen a mucha gente. 

“También nos permite armar 
nuestras identidades, no quiere 
decir que no haya transforma-
ción, pero sin olvidar las cosas 
fundamentales; es adaptar lo 
que llega a mi realidad”.

Explica el artista y profesor 
que en Cuba está la visión del 
Icaic, que sigue siendo una gran 
productora de audiovisuales y 
de animación, pero es desde su 
visión, no la de Pinar, y eso es lo 
que queremos hacer acá”.

El sueño de tener un espacio 
para la realización audiovisual 
ya está hoy más cerca, precisa 
Juan Carlos Rodríguez, y se aca-
riciaba desde los inicios mismos 
de Farmacia. Hoy se dispone de 
ese local y se buscan los equi-
pos para montarlo finalmente.

“Tenemos un claustro de pro-
fesores de primera que será 
guiado y coordinado por Eduar-
do Elgueta. La posibilidad de 
tener dentro de Farmacia una 
escuela de animación y un pro-
yecto de laboratorio audiovisual, 
de forma general, enriquecerá 
profundamente el proyecto”.

Para su director Farmacia es 
una concepción y una escuela 
que se ajusta a un pensamiento 
del siglo XXI, que pretende vol-
ver a ciertos instantes atrás en 
la humanidad e intenta integrarlo 
todo. “La idea de vida-arte me 
encanta; trato que ambos estén 
tan fundidos que no exista sepa-
ración y esa es la propuesta de 
Farmacia”.

Esta semana se impartieron las primeras sesiones de los talleres 
de animación concebidos dentro del proyecto Farmacia. Foto: cor-
tesía del Mapri
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A cargo de Osbel Benítez Polo

Tan jovial como los primeros días de prácti-
cas y sol intenso en la Eide pinareña, aparece 
hoy Leyanis Pérez Hernández. Esta triplista 
pinareña es una de las jóvenes promesas que 
resaltan en la actualidad los especialistas de 
World Athletic.

Ella es orgullo para Cuba entera, y desde  el 
“El Rancho”, este reparto que la sigue acogien-
do como la jimagua de Magalys, mira al futuro 
mientras sonríe. 

Esa risa nunca se le ha desprendido del 
rostro. Incluso, ni cuando su mamá le anunció 
que la biopsia de la tiroides era positiva y había 
que iniciar con un tratamiento para combatir 
el cáncer. Desde los entrenamientos le puso 
más fuerza, porque para esta morena, de casi 
dos metros de estatura, no existen imposibles 
cuando de luchar se trata.

Su madre está ahí, en una butaca vieja en 
la esquina de la casa. Al frente señala la pa-
red donde atesora cada medalla de su hija. 
Es como un santuario. Magalys ha luchado 
mucho con sus tres hijos. Ha sido padre y ma-
dre a la vez. La casa está en construcción, es 
mitad madera y mitad mampostería, muy hu-
milde, casi a medio hacer. Una cortina es solo 
lo que divide el corto espacio de la sala donde 
se sientan a disfrutar de los saltos de su hija en 
cada competencia.

“A ninguna entrevista va sola”, grita desde 
lejos su madre. “He tratado de acompañarla, 
de luchar con ella al parejo, porque tú sabes 
lo difícil que ha sido la vida para nosotras, por 
eso hoy, orgullosa, custodio sus pasos.

Ambas han accedido al diálogo con Gue-
rrillero, sin pelos en la lengua, con la misma 
honestidad que no esconden que han adqui-
rido “algunos recursos” por la izquierda para 
construir la casa que habitan.

Magalys, tener tres hijos, que dos sean 
deportistas y que una de ellas sea el or-
gullo, no solo de Pinar del Río sino de 
Cuba entera, ¿cuánto significa?

“Significa mucha alegría. Pero detrás de ese 
resultado, hay muchísimo sacrificio. Porque he 
sido una madre que andaba con los mucha-
chos, ellos tres, guiándolos y empujándolos. 
Se puede decir así, porque a los hijos no se 
les puede dejar solos. Nosotros tenemos que 
seguir hasta el final con ellos dando buenos 
consejos. Cuando sale para viajar yo me co-
necto con ella temprano, y le digo siempre 
‘vamos por más’.

“A veces la que está un poco cansada soy 
yo, pero no puedo dejar de demostrarle a ella 
que hay que guapear, sacrificarse mucho, mu-
cha consagración, y siempre le he dicho que 
su país está con ellas, buscándole lo bueno, 
porque usted sabe cómo es eso, siempre me 
la quieren robar, pintarle un mundo feliz fuera 
de Cuba. Hay muchas dificultades, eso lo sa-
bemos, pero hay que lograr lo mejor”.

Leyanis, ¿es verdad que te exige mu-
cho cuando estás cansada, cuando ya 
no tienes casi fuerza? ¿Cómo es esa rela-
ción entre ambas?

“Nosotras hablamos todos los días a prime-
ra hora, ella se levanta bien temprano. Cuando 
estoy aquí en Cuba no, pero allá afuera es todo 
el tiempo arriba de mí. A las 6:00 a.m. ya me 

La jimagua de Magalys

está escribiendo. Yo digo ‘mi mamá no duer-
me’. Una ráfaga de preguntas ‘¿Y cómo fue el 
entrenamiento? ¿Qué comiste? Dime qué hicis-
te, tú sabes todo ese entrenamiento y cómo 
estás y que vas a hacer para dormir. ¿Ya em-
pezaste?’, pero es una bonita relación”.

¿Desprenderte del seno de la familia, 
de esa crianza con tus hermanos, de tu 
mamá, del barrio e irte bien jovencita a 
competir fuera de Cuba, ¿no te afectó en 
algún momento?

“Sí, sí me afectó, porque desde que empecé 
en el equipo nacional y vi que tenía posibilida-
des de competir en eventos internacionales, 
ellos sabían que no iba a permanecer dentro 
de Cuba mucho tiempo, ni tampoco en mi 
casa. Entonces me chocó un poco, porque 
me separé de mi mamá, recuerda que aquí en 
la Eide ella me iba a ver. Y sí, me chocó, por-
que ya te decía ahorita, a mí me gusta mucho 
estar aquí. Yo me paso dos meses afuera y 
me choca mucho. Pero bueno, me he tenido 
que adaptar, no tanto, porque todavía sigo con 
lo mismo, de extrañar, pero ahí vamos”.

¿Cuánto significa para ti ese pedacito 
de tierra donde vives que le llamas El 
Rancho?

“Ese pedacito fue donde nací. Para mí signi-
fica cantidad, ya que las personas de ahí, mis 
vecinos, son buenísimos, me encanta estar 
con ellos. Desde los recibimientos que me 
hacen cada vez que vengo con una medalla 
o cuando no vengo. Como el día que vine de 
la olimpiada y ellos me recibieron de la mejor 
forma, aunque no competí por una lesión, 
ellos me recibieron de la mejor forma y estoy 
muy agradecida de dónde vengo, y siempre 
lo digo, para mí El Rancho, ese barrio, su gen-
te, es lo mejor, por eso los menciono siempre 
tras cada resultado”.

¿Por qué siempre te estás riendo?
“No sé por qué siempre me estoy riendo, 

pero me gusta reírme bastante. No me gus-
ta estar seria, sonrío cuando termino, sonrío 
sola. Solamente me pongo seria en las com-
petencias. A la hora de ponerme en la carrilera 
me concentro mucho, pero ya después es risa 
y risa. Me gusta reírme. A mí me gusta la goza-
dora, me gusta bailar, me gusta estar alegre”.

¿Cómo puedes evaluar hasta la fecha 
la temporada?

“La temporada, como bien ya saben, ha 
estado muy extensa, desde enero he estado 
compitiendo, así sea en la gira de verano que 
no salí como quería, pero bueno, mejoré mi 
marca personal que fue 14,65 metros bajo 
techo. Nunca lo había logrado. Desde que em-
pecé la temporada de verano todo ha sido ex-
celente para mí. En la competencia en Rabat 
también hice mi mejor marca. En el Mundial no 
mejoré mi marca, como ya saben. Pero todo 
ha estado muy bien, me siento feliz”.

¿Qué pasa que se te han hecho esqui-
vos esos 15 metros y tienes todas las po-
tencialidades para lograrlo?

“Sí, yo creo que esos 15 metros se han 
alejado más porque a veces no pongo de mi 
parte en querer hacer abdominales. Esto es 
verdad, soy un poco vaga por esa parte. Yo sí 
lo digo. Desde que empecé a estudiar todos 

mis videos dije ‘tengo que hacer abdominales 
y esto tiene que salir’, tienen que salir los 15 
metros, porque me estoy enfadando conmigo 
misma por una cosa que yo sé que no estoy 
haciendo, y que no lo hago porque no quiero, 
porque no me gusta hacer abdominales”.

Muchos se preguntan cómo son las 
relaciones personales tuyas con la otra 
pinareña Liadagmis Povea. ¿Existe riva-
lidad?

“Sobre ese aspecto sí existe rivalidad. Sí, 
como en todo, dentro y fuera también existe 
rivalidad. Me estoy riendo aquí, me río en cual-
quier parte, pero hay cosas que no me gustan. 
Mentiría si digo que no. Además, eso se ve, es 
muy visible. Me llevo mejor con Yulimar Rojas 
que con ella. A ver, no es que me lleve mal, 
¿no? Sí compartimos. Pero tengo mejores re-
laciones con Yuli que con ella. Y era para que 
fuera al revés, ¿entiendes? Porque como quie-
ra que sea somos de Pinar del Río. Venimos 
de donde mismo. Pero bueno, la vida es así. 
Lo que no quiere decir que si nos hace falta 
algo nosotras no nos ayudemos, eso no pasa, 
al contrario, hablo de relaciones personales. 
Hemos estado sin entrenador en competencia 
y nos damos consejos mutuamente. Claro, 
eso no puede faltar, Cuba, ante todo”.

¿Magalys, ¿cómo se logra que la mu-
chacha se mantenga enfocada, incluso, 
sabiendo las carencias que hay en la fa-
milia, la situación de precariedad de la 
casa?

“Eso es dificilísimo, porque déjame decirte 
que ella lo tiene más cercano que nadie. Pero 
siempre converso mucho con ella, dándole 
mis apreciaciones como madre. Dale que tú 
eres de aquí de Cuba. No nos puedes defrau-
dar, tú sí puedes, para adelante, olvídate de 
todo lo que te están pintando a tu alrededor. 
Pero eso es muy difícil.

 “También cuento con su padrastro Gilberto, 
que la apoya muchísimo, porque aun cuando 
yo no he podido ir a La Habana por proble-
mas de enfermedad, él parte para allá, le da 
muchos consejos y para qué te voy a decir. 
La gente del “Rancho” donde vivimos la apoya 
cantidad, le dice dale que nosotros te espera-
mos para que Magalys y todo el mundo esté 
feliz.  Me preguntan constantemente, Magalys, 
¿la jimagua cuándo compite?”.

¿Crees que Cuba, o sea, la Federación 
Cubana pudo haberse anticipado a sacar 
las visas para la etapa final de la Liga del 
Diamante o simplemente piensas que 
también está la cuota de politizar el de-
porte para que los cubanos no puedan 
llegar a copar este tipo de competen-
cias?

“Desde mi punto de vista hay responsabili-
dad en las dos partes, porque nosotros fuimos 
el martes y yo tenía una competencia el fin de 
semana. La competencia era el sábado, aun-
que ellos querían, yo decía “Estados Unidos no 
nos va a dar la visa tan fácil”. Cuatro días antes 
de la competencia, no, eso es imposible. Es 
muy difícil eso. 

“Creo que si hubieran gestionado eso en la 
embajada mucho antes, tal vez, no sé, es que 
con esa embajada nunca se sabe, porque a 
otros compañeros ya le había pasado lo mis-
mo, se la negaron con tiempo de antelación. 
Entonces, no puedo decir. A lo mejor lo hubié-
ramos hecho dos meses antes y no nos hubie-
ran dado la visa. Lo hubiéramos hecho ahora 
y no nos dieron la visa. Lo cierto es que la visa 
nunca llegó”.

¿Qué se siente cuando tú sabes que te 
privan primero de competir, y segundo 
que te dan dinero, esa competencia da 
premio en metálico?

“Esa competencia se paga. Por una parte, 
me sentía en ese momento un poco moles-
ta porque tuve una temporada muy buena y 
ya tenía muchos puntos para participar en la 
final. Y dije, ‘bueno, cuando Dios no quiere, ni 
aunque te pongas’. Pero, por otro lado, estuve 
bien contenta porque ya estaba cansada, lleva-
ba mucho tiempo compitiendo y entrenando, 
un sol y mójate para aquí, muévete para allá y 

ahora mismo estoy de descanso una semana, 
y verdad que necesitaba el descanso, ya lo ne-
cesitaba. Y después que vine del Mundial, que 
llegué a la escuela, ya me molestaba”.

¿Qué pasa ahora en los Panamerica-
nos?

“Varias personas me han preguntado que si 
Yulimar no va a estar en el Panamericano. Les 
he contestado porque de verdad Yulimar no 
es la única rival fuerte que nosotros tenemos. 
Verdaderamente, la jamaicana  Sheneika tiene 
muchas condiciones. Bueno, saltó 15 metros 
en la final de la Liga del Diamante. Ella no es la 
única que tenemos en América, están todas, 
casi todas. Solo falta la ucraniana, pero tene-
mos muchas rivales fuertes y hasta la de Do-
minica, que saltó 14,90 metros en el Mundial, 
que fue su mejor marca”.

¿Tienes novio?
“Por ahora no. No tengo novio. Por ahora. 

No, no”.
¿Qué queda de esa morenita flaquita, 

que Magalys mandaba con una jaba a 
buscar los mandados o el pan a la bo-
dega?

“De la que vieron hace unos años atrás que-
da todo, la misma humildad, la misma alegría 
con deseos de seguir adelante, con deseos 
de sacar a mi mamá adelante, de ponerla en 
una mejor posición. Y aquí sigo, luchando por 
lo que quiero. Y bueno, espero que algún día 
se me cumpla todo lo que espero”.

¿Piensan ambas que necesitan más 
apoyo desde el punto de vista material, 
tanto del Inder como gubernamental 
para salir adelante con el proyecto de 
vida que tienen formado? 

“Sí, yo pienso que con la ayuda del Inder y 
de las organizaciones de nuestra provincia, 
que es lo fundamental, el esfuerzo que noso-
tros necesitamos, porque primero yo lo ne-
cesito, esa calidad de vida, porque si no me 
ayudas... Soy de la provincia, represento a mi 
provincia y allá en La Habana estoy represen-
tando a mi país. Cuando estás luchando por 
tu país todo es maravilla; estás en La Haba-
na, es por tu provincia, y cuando llegas aquí, 
ves la realidad y me pregunto, ¿por qué? No-
sotros nunca hemos sido mal ejemplo. Solo 
quiero que las organizaciones se pongan en 
función de eso, y que humildemente me pue-
dan ayudar”.

¿Qué mensaje tú le das a las nuevas 
generaciones?

“Le digo a todas aquellas muchachitas que 
empezaron desde abajo como yo que lo pri-
mero es que sigan con humildad cuando se 
encuentren en un lugar que ellas no esperaron. 
Que sigan sus sueños, la verdad. Que sigan 
con el mismo deseo de salir adelante, de se-
guir luchando y que siempre, cuando estén en 
el exterior, representen a Cuba con humildad, 
a pesar de todo lo que pueda pasar, de los 
problemas que siempre existen”. 
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Genética Médica en Vueltabajo: 15 años después
Por Heidy Pérez Barrera

A 15 años de haber inaugura-
do en Pinar del Río un inmueble 
que acogiera los servicios de 
Genética Médica, es meritorio 
reconocer, nuevamente, la labor 
de quienes tributan a que la pro-
vincia sea la única del país que, 
por más de 10 años consecuti-
vos, ha sostenido una tasa de 
mortalidad en el menor de un 
año por defectos congénitos 
por debajo de la media nacional. 

La doctora Anitery Travieso 
Téllez, jefa del Departamento 
Provincial de Genética Médica, 
insiste en que ellos no serían 
nada si no existiera la calidad, la 
profesionalidad y la organización 
de los servicios municipales. Es 
cierto que estos resultados his-
tóricos emanan del trabajo man-
comunado con los servicios de 
Neonatología, Obstetricia, Peri-
natología, y las diferentes espe-
cialidades de atención pediátri-
ca, pero la alerta viene desde la 
Genética, de ese equipo que ha 
dado a Vueltabajo grandes ale-
grías durante más de 35 años 
de desempeño en este campo.

UN POCO DE HISTORIA
El 2003 marcó un antes y un 

después en el desarrollo de la 
Genética en Cuba, fue el año en 
el que se desarrolló el estudio 
clínico y genético para personas 
con discapacidad, impulsado 
por Fidel Castro, año en el cual 
se inauguró el Centro Nacional 
de Genética Médica y en el que 
queda implementada toda una 
red a lo largo del país. 

Hasta las provincias llegó el 
impulso del desarrollo de esta 
ciencia, por lo que se crean las 
condiciones para independizar 
los servicios que, hasta ese 
momento, eran subordinados a 
hospitales pediátricos u obsté-
tricos, y así convertirlos en cen-
tros provinciales con la función 
de rectorar, evaluar, conducir y 

guiar el diagnóstico y el manejo 
de las enfermedades genéticas 
en cada uno de los territorios, 
así como la prevención de di-
chas enfermedades. 

“Desde ese momento exis-
tiría un centro provincial, pero 
además, funcionarían a nivel de 
cada uno de los municipios del 
país los servicios municipales de 
Genética Comunitaria como es-
pecie de una nueva rama dentro 
de la Genética, la cual no existía; 
de manera tal, que esta espe-
cialidad, considerada de elite en 
todo el mundo, se acercaba a la 
comunidad y se introducía en la 
atención primaria de salud”, así 
lo dio a conocer la doctora Tra-
vieso Téllez. 

“Esos fueron los cambios que 
propiciaron el 13 de agosto de 
2008 inaugurar el centro, luego 
de muchas etapas que incluyó 
la construcción de la obra que 
acogería la parte de asistencia 
médica y la del laboratorio, por-
que hasta ese instante, determi-
nados estudios que se hacían 
durante la vida prenatal y pos-
natal, necesariamente había que 
enviar las muestras a La Haba-
na, a partir de entonces se haría 
aquí”, acotó. 

LOS RENOMBRES DE LA 
CIENCIA 

La inauguración de un centro 
de este tipo, le dio la oportuni-
dad a Vueltabajo de ampliar  la 
especialidad y de conformar la 
Red Provincial de Genética Mé-
dica y cada uno de los servicios 
de la Genética Comunitaria.  

La directora del centro reitera 
que “el éxito no radica en tener 
solo una institución, porque el 
corazón de los servicios no es 
el inmueble, sino los profesiona-
les que trabajan en él, referentes 
que ya tenían su historia y que 
marcaron huellas que son imbo-

rrables”.
Por citar algún ejemplo, en 

ese momento estaba el doctor 
Luis Raúl Martínez González, el 
padre del diagnóstico prenatal 
ultrasonográfico de la provincia, 
y por fortuna, todavía se mantie-
ne activo y con aportes constan-
tes de su sapiencia a quienes se 
forman. 

También hay que mencionar 
al doctor Reynaldo Menéndez, 
quien es especialista de Gené-
tica Clínica, y tuvo a su cargo 
la responsabilidad de dirigir los 
primeros pasos, esos que enca-
minó la doctora  Midalys Orraca, 
pero que, en ese agosto, se 
encontraba de misión fuera del 
país. 

Y así, habría que resaltar de la 
misma forma a la tan admirada 
Caridad Pérez Martínez, Cari, 
como le dicen todos, especialis-
ta en Ginecología y Obstetricia, 
quien entrega, además de cono-
cimientos, la pasión por lo que 
hace, lo cual se traduce en ter-
nura hacia sus pacientes. 

Travieso Téllez destacó que 
de la plantilla actual de los tra-
bajadores del centro, el 50 por 
ciento estaba presente en ese 
colectivo de hace 15 años, lo 
que significa, indudablemente, 
una gran fortaleza. Se evidencia 
así el sentido de pertenencia, de 
responsabilidad y de sensibili-
dad hacia la labor que se realiza. 
“De manera tal, que las nuevas 
generaciones que se han incor-
porado se contagiaron con esa 
herencia”. 

La categoría de Centro Provin-
cial se mantuvo hasta el 2014, 
fecha en la que los servicios de 
Salud en Cuba sufren una res-
tructuración y estos pasaron a 
ser departamentos provinciales 
de Genética Médica.

AL ALCANCE DE TODOS
El departamento es el encar-

gado de ofrecer una segunda 
opinión, o sea, es el nivel secun-

dario de atención para pacientes 
y familias con riesgo o con diag-
nóstico de enfermedades ge-
néticas y defectos congénitos. 
Brinda a su vez, servicios de 
diagnóstico prenatal por ultra-
sonografía para la población de 
gestantes, que ya recibieron una 
primera atención en los munici-
pios y llegan con una remisión. 

También existen las consultas 
de asesoramiento genético para 
gestantes con riesgo o con diag-
nósticos de enfermedades gené-
ticas o defectos congénitos, así 
como las consultas provinciales 
de genética clínica para pacien-
tes ya nacidos, de todas las eda-
des, que ya fueron evaluadas 
desde sus territorios. 

Igualmente funciona la toma 
de muestra centralizada para 

estudios genéticos, sobre todo 
de cariotipo de la vida posnatal, 
gracias al funcionamiento del la-
boratorio de citogenética y del 
líquido amniótico para cariotipos 
fetales. 

“Aquí en este mismo labora-
torio se procesan las hemog-
lobinas de las gestantes para 
garantizar otros subprogramas 
como el diagnóstico precoz de 
anemia por hematíes falciforme 
o sicklemia, una de las enferme-
dades genéticas más frecuentes 
en Cuba, el cual se mantiene 
activo, con tasas de cobertura 
óptimas, catalogado como uno 
de los mejores del país”, refirió 
Travieso Téllez. 

Posee esta instancia una con-
sulta al mes de Neurogenética, 
creada a partir del compromiso 
neurológico que tenían los pa-
cientes de la consulta clínica. 
Asimismo, con frecuencia sema-
nal, se realiza una consulta de 
conjunto con obstetricia, para 
valorar a las gestantes que ade-
más tienen riesgos obstétricos 
relevantes, y llegar así a una 
evaluación lo más integral posi-
ble. 

Como peculiaridad, especifi-
có Travieso Téllez, Pinar del Río 
implementa la estrategia de que 
las gestantes que se evalúan 
como un riesgo genético incre-
mentado, pasen al menos una 
vez durante el embarazo por 
este centro, lo anterior represen-
ta, desafortunadamente, más de 
la mitad de la población de ges-
tantes. Esta estrategia le da a la 
futura mamá más tranquilidad, y 
en los especialistas genera un 
dominio mayor de cuáles son las 
características y los detalles de 
cada una. 

Justo es reconocer todo lo al-
canzado en este tiempo, un pe-
riodo marcado por necesidades 
y obstáculos, pero de grandes 
resultados en cuanto a ciencia 
y buen trato, garantizado por la 
valía de su gente. 

Desde la inauguración de este departamento, en Pinar del Río se ampliaron los servicios de la especia-
lidad. Foto cortesía del centro

El área de recepción y espera exhibe el confort necesario para que 
las embarazadas se sientan cómodas. Foto de Januar Valdés Barrios

Las embarazadas llegan a esta 
institución luego de ser remiti-
das por su área de Salud y se-
gún los riesgos genéticos diag-
nosticados. Los especialistas 
proponen una estrategia para su 
seguimiento. Foto de Januar Val-
dés Barrios


